

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 99 (1991)

**Vereinsnachrichten:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie : rapport d'activité 1990-1991

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

## RAPPORT D'ACTIVITÉ 1990-1991<sup>1</sup>

Durant l'année écoulée, soit depuis la dernière assemblée générale ordinaire qui s'est tenue le samedi 5 mai 1990 jusqu'à ce jour, notre société a poursuivi ses activités selon son rythme traditionnel d'assemblées, de conférences et de sorties. Pour les membres du comité, une séance supplémentaire a été organisée en juin dans le cadre d'une rencontre avec les conservateurs des musées vaudois. Le président (sortant) se plaît à souligner l'excellent travail fourni par les membres du comité et leur assiduité aux séances; il remercie en particulier la secrétaire, M<sup>me</sup> Liniger, le trésorier, M. Steiner et la nouvelle rédactrice de la *RHV*, M<sup>me</sup> Ulm, pour leur compétence et leur dynamisme. Un souci toutefois, sur le plan de la fréquentation des assemblées et de la relève, et malgré l'arrivée de forces nouvelles, plus jeunes, fort bienvenues: force est de constater que l'âge des conférenciers est en général inversement proportionnel à celui des fidèles membres de notre société...

### *Activités du comité*

Votre comité s'est réuni à quatre reprises durant l'année écoulée en vue d'établir le programme des activités et régler les affaires courantes de la société. Aucun changement n'est intervenu durant l'année écoulée, jusqu'à ce jour où nous avons le regret de présenter à l'assemblée la démission de M<sup>le</sup> Lucienne Hubler, fidèle membre du comité depuis 22 ans (soit la moitié de sa vie comme elle se plaît elle-même à le rappeler, avec le sourire) présidente à deux reprises (et non trois comme cela figurait par erreur dans le rapport présidentiel de l'an dernier, p. 172).

Le comité s'est dès lors adjoint les services de M<sup>le</sup> Elisabeth Salvi, licenciée en histoire moderne; il propose également de nommer M<sup>me</sup> Jacqueline Ulm, notre rédactrice.

Le comité sera dès lors composé (par ordre alphabétique) des personnes suivantes: MM. Christophe Amsler, Philippe Conod, Alain Dubois, Gilbert Kaenel, André Lasserre, René Perdrix, Robert Pictet, M<sup>le</sup> Elisabeth Salvi, M. Michel Steiner (trésorier), M<sup>me</sup> Jacqueline Ulm.

---

<sup>1</sup> Rapport présenté à l'assemblée générale ordinaire le 4 mai 1991 à Lutry.

Robert Pictet, archiviste bien connu des membres de notre société, accepte de reprendre un mandat de président pour les années 1991-1993 (fonction qu'il avait assumée en 1983-1985), M<sup>me</sup> Ruth Liniger assurant toujours avec efficacité le secrétariat de la société.

### *Assemblées et sorties d'été*

Le 5 mai 1990, la société siégeait à Lausanne, au centre Ville, au Palais de Rumine. En effet, les conférenciers invités présentèrent des sujets touchant à l'histoire médiévale du canton et notamment de Lausanne; de plus, les membres, qui n'avaient pas encore eu l'occasion de le faire, étaient invités à visiter l'exposition consacrée à la Maison de Savoie en Pays de Vaud au Musée historique de Lausanne. M. Daniel de Raemy, historien, nous présenta une communication traitant de nos châteaux les plus prestigieux *Apport de la Maison de Savoie dans l'architecture militaire régionale (Châteaux de Chillon, Grandson, Yverdon-les-Bains)*. Auparavant, M. François Christe, archéologue, avait exposé les résultats de ses recherches à Lausanne *Une archéologie urbaine: premier bilan de fouilles récentes à La Cité dans un tissu médiéval* et les problèmes épineux que de telles opérations de sauvetage, fondamentales, entraînent.

L'après-midi, ensoleillé, se poursuivit, pour les membres qui ne se rendirent pas à l'exposition, autour d'un apéritif pris dans un établissement ombragé de la place.

Le 8 septembre 1990, plus de 120 personnes participèrent à la sortie d'été en Basse Broye, placée sous le signe de l'archéologie gallo-romaine. En effet, nous nous sommes rendus à Avenches, où nous avons été accueillis par le Syndic, M. Jacky Ginggen. Après le café, nous avons vu au passage les travaux de restauration et de mise en valeur de l'amphithéâtre en nous rendant au nouveau laboratoire et dépôt de fouilles du Musée romain d'Avenches (l'ancienne usine Autophone); nous avons eu la chance de pouvoir admirer en primeur les trouvailles effectuées sur le tracé de l'autoroute N1, En Chaplix: inscription fraîchement exhumée, sculptures riches et variées de mausolées de la première moitié du I<sup>er</sup> siècle de notre ère, urnes et mobiliers funéraires d'une vaste nécropole principalement du II<sup>e</sup> siècle, etc. Les explications limpides de M. Laurent Flutsch, archéologue, animèrent le parcours. Le repas de midi fut pris au Lacotel, sur la route de Salavaux, à l'emplacement du port d'Aventicum exploré quelques années plus tôt... Monsieur le Syndic nous adressa quelques mots de bienvenue, en parlant de sa commune et de la protection de ses monuments, gallo-romains mais aussi de l'Avenches médiévale, tout en offrant un apéritif fort apprécié au nom de la Municipalité. M<sup>me</sup> Denise Pignard-Cuhat, Préfet substitut, nous fit l'honneur de participer au repas. Après une brève assemblée (signalant l'admission de 8 nouveaux membres et faisant part de diverses communications) le président donna la parole à M<sup>e</sup> Colin Martin, éditeur

aussi infatigable qu'efficace de la *Bibliothèque historique vaudoise* et des *Cahiers d'Archéologie romande*, qui présenta, simplement et avec humour, la parution du volume 100 de la *BHV* – exploit remarquable en 50 ans d'activité – et du volume 50 des *CAR* !

Nous nous rendîmes ensuite (infidélité aux Vaudois) à Vallon, dans le canton de Fribourg, où une villa gallo-romaine est en cours de fouilles; elle appartenait sans doute à un personnage influent dans la sphère d'*Aventicum* qui s'était fait aménager deux salles dotées de mosaïques exceptionnellement bien conservées et au décor riche et coloré, qui rivaliseront après leur mise en valeur avec celles d'Orbe. Nous avons bénéficié des explications du responsable des fouilles, M. Jean-Blaise Gardiol, et de M. Serge Rebez, tous deux archéologues.

En parallèle, un groupe visitait l'Église de Carignan sur son éperon de molasse, récemment restaurée après des fouilles qui ont permis d'en préciser l'histoire dès le Haut Moyen Âge, sous la conduite experte de l'archéologue M. Jacques Bujard.

Enfin nous avons terminé cette excursion à Ressudens, où M. Gilbert Marion donna spontanément quelques explications fort appréciées sur l'église et ses célèbres peintures murales.

Le 8 novembre, à l'Hôtel de Ville de Lausanne comme d'habitude, nous entendions deux exposés, résultats de récents mémoires universitaires consacrés à la Riviera vaudoise: le premier de M. Henri Briant *Aspects statistiques de la domesticité veveysanne à la fin du XVIII<sup>e</sup> siècle*, le second de M<sup>les</sup> Patricia Dupont et Sabine Frey *Un paradis encadré: la fonction du tourisme à Vevey et à Montreux au temps de la Belle Époque*. Ces exposés furent fort appréciés et entraînèrent une intéressante discussion.

Le 23 février 1991 enfin, la séance du Collège de l'Élysée offrait un programme éclectique, avec un exposé de MM. Justin Favrod et Éric Chevalley, assistants en histoire ancienne et en latin à l'université, consacré à l'Antiquité tardive: *Hypothèse sur la fondation du diocèse d'Avenches-Lausanne*, avec une série de réflexions nouvelles autour de l'évêque Marius. M. Pierre Jeanneret nous parla ensuite avec enthousiasme du *D<sup>r</sup> Maurice Jeanneret-Minkine (1886-1953): une biographie politique* (par ailleurs son grand-père), sujet d'une thèse à paraître.

Une activité bien remplie durant l'année 1990-1991, diversifiée, même si l'archéologie gallo-romaine, médiévale voire moderne, ont été à l'honneur.

#### *Revue historique vaudoise*

Le volume 88, 1990, a paru en automne dernier, grâce au travail fourni par la nouvelle rédactrice, M<sup>me</sup> Jacqueline Ulm. Signalons au passage que ses prestations, notamment sur le plan informatique, ont permis de réduire le prix de revient de la revue. Pour le volume de 1991, une grande par-

tie des travaux publiés seront liés aux XIII<sup>e</sup>-XIV<sup>e</sup> siècles dans le canton (700<sup>e</sup> oblige!); ils ont été confiés au Professeur Agostino Paravicini Baglioni.

Le comité par ailleurs s'est préoccupé de la parution des Tables de la *RHV* 1953-1992, prévue pour le printemps 1993 (le centenaire de la société devrait fournir l'occasion d'un changement de «look» de la revue). Les contacts ont été pris, en comité tout d'abord, avec les responsables de la BCU, de la documentation vaudoise, M<sup>les</sup> Brigitte Waridel et Brigitte Steudler, puis de Rebus, M. Pierre Gavin. Le comité a également pris l'avis, par écrit, d'un certain nombre de chercheurs vaudois, usagers des précédentes Tables, en vue d'introduire des améliorations. Le *Fonds des Tables* ne suffira pas à leur édition et d'autres subventions devront être recherchées; le comité propose d'ores et déjà d'attribuer une partie du produit de l'exercice précédent à cette opération.

### *Le Pays de Vaud il y a 700 ans*

Rappelons qu'à l'initiative de M. André Rapin, un subside de 15 000 francs a été attribué à la société par le Fonds du 700<sup>e</sup>, en vue d'organiser un colloque pluridisciplinaire sur le XIII<sup>e</sup> siècle en Pays de Vaud. La préparation de cette manifestation a été prise en charge par le professeur Agostino Paravicini Baglioni et ses assistants; elle aura lieu au Palais de Rumine les 16 et 17 novembre 1991. Les membres seront avertis en temps utile.

### *Cercle vaudois d'archéologie et Cercle vaudois de généalogie*

Le rapport d'activité de ces deux cercles est présenté ci-après par leur président respectif.

### *Relations avec d'autres sociétés*

Il faut avant tout mentionner la rencontre avec une trentaine de conservateurs des musées vaudois touchant à l'histoire vaudoise au sens large, le 14 juin 1990 à Nyon. Nous avons été accueillis au Château par M. Roland Labarthe, Chef du service des affaires culturelles de la Ville de Nyon; puis, chacun des 3 conservateurs, employés à mi-temps, récemment nommés par la ville, nous présenta son musée et ses activités. Nous avons ensuite pu visiter une exposition consacrée au patrimoine architectural nyonnais au Musée historique et des Porcelaines sous la conduite de M. Pierre-Antoine Troillet, puis la Basilique et Musée romain sous la conduite de M<sup>me</sup> Pascale Bonnard Yersin et enfin le Musée du Léman avec son exposition sur la famille Picard, présentée par M<sup>le</sup> Carinne Goncerut. Un repas en commun, au restaurant le Léman, permit de prolonger ces échanges fructueux.

Le 11 janvier, les présidents des sociétés cantonales étaient réunis par M. Gilbert Coutaz, nouveau président de la Société d'histoire de la Suisse

romande, en vue d'intensifier les contacts et échanges entre sociétés. Un premier calendrier pour 1991 des activités des sociétés d'histoire et d'archéologie, de généalogie et d'héraldique, a été établi. Au début mai 1991, la société était présente au Salon du livre à Genève, avec quelques exemplaires de la *RHV*, de la *BHV* et des *CAR*.

### *Décès*

Nous avons eu le regret de perdre 23 de nos membres dont nous garderons le souvenir: M. Gaston Blaile, Gland, M. Louis Bovey, Lausanne; M<sup>le</sup> Nelly Brandt, Savigny, M. André Chappuis, Lausanne; M. Jean-Pierre Curchod, Morges, M. Paul Cornuz, Vevey; M. Jean-Michel Delacrétaz, Lausanne; M. Marc Émery, Morges; M. Olivier Épars, Lausanne; M. Eugène-Théodore Erb, Begnins; M<sup>le</sup> Carla Gilardoni, Lausanne, M. André Gisling, Moudon, M<sup>me</sup> Ghislaine de Kettenis, Lausanne, M. Marius-Pierre Marcel, Lutry, M. Georges Pitton, Villeneuve, M. Henri Rochat, Morges, M. Frédéric Roessinger, Lausanne, M. Jean Rumpf, Ollon; M. Jean Schnetzler, Bex, M. Louis Serra, Paudex, M<sup>me</sup> Marthe Vuiliemoz, Lausanne, M. Godefroy de Weisse, Chexbres, M. Albert Zbinden, Versoix.

### *Effectif de la société*

Au 1<sup>er</sup> août 1990, l'effectif de la société se présentait comme suit:

Membres d'honneur	9
Membres abonnés à la <i>RHV</i>	772
Membres non abonnés	243
Membres étudiants	14
Membres à vie	66
Membres à l'étranger	5
<i>Total membres</i>	<u>1109</u>

### *Activités futures*

Sans vouloir déflorer le programme du futur président, nous pouvons annoncer que la sortie d'été aura lieu le 7 septembre 1991; nous nous rendrons, par bateau, en France voisine. Le 7 novembre 1991 a été retenu pour la séance de l'Hôtel de Ville à Lausanne.

Lausanne, le 4 mai 1991

Le président:  
Gilbert KAENEL